Teléfonos: 2071 y 2575

ELPAIS

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 30 DE ENERO DE 1933

Núm. 253

DE ULTIMA HORA

El señor Presidente de la República siempre altamente comprensivo. pide al doctor Bañón retire su renuncia

Andando a la pesca de noticias a última hora hemos tenido conocimiento que para bien

de los enfermos del Dis- volverá a ocupar pensario Antituberculoso y con beneplácito general, desde el lunes tirando provisionalmen-

puesto el doctor don César García Bañón, re-

te su renuncia, que la presentado con había carácter de irrevodable, a especial pedimento del señor Presidente de la República.

Todos debemos felicitarnos por el giro que han tomado las cosas en este tan comentado asunto que ha creado en poquísimos días un carácter revolucionario entre los facultativos, enfermos y el ambiente general, no sabiendo qué alabar más, si la nobleza del iluestre especialista o la reconocida gentileza del primer ma-gistrado de la nación.

Protesta por la invasión en el "El Gobierno chino no asumirá responsabilidades por

Peiping, enero. - Mien' tras las fuerzas japone sas se baten en la Gran Muralla con el anuncia do propósito de anexar a su estado titiritero de la Manchuria la rica provincia de Jehol, el gobierno chino anunció hoy al mundo entero que no podía ser con siderado responsable de las hostilidades que a menazan con hacer es' tallar una conflagración general en el Extremo

En una protesta en' tregada oficialmente a la Legación de los Estados Unidos y de otras potencias extranjeras, el gobierno nacionalista acusa a los japoneses de haberse «aprovecha do injustamente» del tratado de 1901 al to mar por las armas la ciudad deShajnhaikuan.

Como resultado de esta nueva agresión, di ce el gobierno chino, la nación se ha visto obli gada a adoptar medidas adecuadas para defender su territorio y sus inte'

reses, amenazados por la invación japonesa. «Por esta razón, - de

clara la nota,-el gobier no chino no puede a sumir y no asumirá, la responsabilidad de lo q ocurra con motivo de las medidas que se a' dopten con la agresión japonesa».

La nota llegó a las le gaciones poco después que fuertes contingen tes chinos, incluyendo la Tercera Brigada de Caballería del Mariscal Chang Hsiao'liang, fue' ron despachados hacia Chiumenkuo, paso es' tratégico de la Gran Mu' ralla, en un esfuerzo pa ra detener el avance ja

Mientras tanto, 24,000 chinos y 8.000 ja poneses luchan deses' peradamente por el do minio de Chiumenkuo, indicando todo que es' tá a punto de librarse una sangrienta batalla. Ambos ejércitos tropie

lo que ocurra"

zan con la desventaja del frío intenso que rei na en aquella región.

Los observadores del general Ho'Chi'kuo, co' mandante chino en la región del Norte de China y el Jehol, infor mó que los japoneses concentraban sus fuer zas para librar un ata que intensivo contra la

Gran Muralla.

Dicese que las fuer zas chinas se encuen tran en posición preca ria, debido a que todo su flanco derecho está expuesto a los cañones de los acorazados japo neses que se encuentran en el Mar Amarillo.

Los últimos informes recibidos indican que los comandantes japo neses forman sus tropas en una línea semicircu' lar que cubre todas las principales rutas de ca' rreteras y ferrocarriles hasta la ciudad de Jehol y otros municipios im portantes en la provin' cia de Mongolia Inte' rior.

Las tropas chinas si guen fuertemente atrin' cheradas, llegándoles diariamente grandes re fuerzos. Se cree que el plan japonés consiste en embotellar a Chiumen kuo y la cercana porta' da de Shimenchai, que han sido las vías prin' cipales para el cruce de tropas chinas a la pro vincia de Jehol.

Los despachos japo neses continúan insis tiendo en que sus tro pas aun defienden con éxito la puerta de la Gran Muralla.

Los nipones citan la proclama del jefe japo nés comandante Miya' ke, el cuál ordenó a los vecinos que permane cieran tranquilos, pues el ataque sobre Chiu' menkuo tiene solo por objeto proteger los in tereses del Manchukuo en la provincia del Jehol.

Panamá, 29.

6.363

tantos a cero El Buenos Aires alineó el domingo un team malísimo por la ausencia de varios titulares. Con enorme dificultad, después de estar dominado todo el segundo tiempo, logró triunfar so-bre el México por 3 a 2.

El segundo partido a cargo de El Herediano y el Alajuela constituyó un resonante triunfo herediano. Al silbato del juez Manolo Rodríguez los equipos alinearon así: Herdiano: Melo: Vargas y Valverde; San' doval, Eladio y Salazar; Zapa, Chimbolito, Ro-dríguez, Herrera y Cam-

ALAJUELA: Ulloa; Alfaro y Moreno; Rosabali-to, Chucheca y Vargas, Buroy, Gómez, Morera;

Benavides y Manteca.

Desde los primeros
momentos los campeones impiden su juego raso y avasallador a los erizos. Mediante juga-das de nervio, rápidas arrancadas y punteos ra-sos logran dominar ampliamente a los alajue-

las.
A las 10. 38 Zapa anotanto herediano, al re-cibir el rebote de un tiro que pegó en la vara de Rodríguez.

Poco después Chimbolito perfora la casa manuda por segunda

Y poco antes después de terminar el primer tiempo Carlos Rodríguez logra anotar el tercer tanto.

El Herediano derrota al

Alajuelense por siete

Cresmos que al iniciarse el segundo tiempo veríamos una reac-ción eriza pero fué lo contrario: mayor dominio herediano, y más lluvia de punteos. No obstante que Al-

faro se bate como un león en la defensa Morera hace prodigios en el ataque, todos los esfuerzos son nulos an los ante los rudos y los bravos equípiers pro-vincianos. Carlos Ro-dríguez, después de driblar a media humanidad anota el cuarto tanto. Bola al centro, nueva bajada herediana y nuvo tanto de Carlos Rodríguez. Poco después Herre-

ra logra anotar el sexto tanto y por último Chimbolo anota el sétime. El juego presen-tado por Heredia fué avasallador, imparable y pe calidad muy supe rior al dado por los mundos.

Con este nuevo triunfo herediano, parece como si el campeonato viniera solito a sus ma-

nos, esto por tercera vez, consecutiva.

L. C. P.

Pago de sueldos de enero

La Administración Principal de Rentas a tenderá el pago de los giros de sueldos de los empleados públicos, correspondientes al mes de enero en curso, en

Lunes 30 de enero, gi-ros no mayores de © 50. Martes 31 de enero,

no mayores de 100. Miércoles 1º de febre

ro, giros no mayores de Jueves 2 de febrero los demás.

Ivar Kreuger estafo 115 millones

Debido a su incompetencia en los negocios

Estocolmo 29.-El ex tinto Ivar Kreuger, rey de los fósforos suecos, se apropió 115.776.000 dólares del dinero de los inversores según el informe final de Price Waterhouse & Company, auditores que exa-minaron 160 empresas de Kreuger. Los auditores en New York, trataron principalmente con Kreuger and Toll, International Match, Swedish Match and Continental Investimente Corporatión. El informe descri' be a Kreuger como ha biendo ejercido poderes dictatoriales sobre el grupo completo, pero fracasó en encontrar una evidencia que jus-tifique lo que se cree de que él poseía sufi-ficiente habilidad en los negocios para regir su

Fallecimiento de la estimable señora doña Esmeralda de Seba

Aver falleció en esta capital la muy apreciable señora doña Esmeralda Bonilla de Seba, esposa de don Manuel Seba importante comerciante de las Juntas de Abangares.

La muerte de la señora sobrevino de un modo repentino. Sus fune rales se verificarán hoy lunes a las 9 horas, saliendo el contejo fúnebre de su casa de habitación a la Iglesia de La Merced y luego al Cementerio General.

Al consignar tan triste noticia enviamos nues' tro pésame a su esposo don Manuel Seba, a su hijo Rasich, a sus hermanos, el diputado don Hall Meckbel y su se-ñora esposa, haciéndolo extensivo a la demás familia doliente.

Nuestra visita al puerto de Puntarenas

Uno de nuestros cro' nistas visitó en la semana pasada el puerto del Pacífico para darse cuenta exacta del esta do de perfección en que funciona el ferrocarril Nacional, cuya adminis tración está a cargo del Secretario de Fomento Lic. León Cortés. Según ha podido con-

firmar el estado de la vía es inmejorable, debido a la constante atención que se ha puesto, para que el servicio de trenes resulte eficiente, no ocasionando demora alguna por imperfecciones, como ocurría anteriores administraciones; en tales condiciones, el Ferrocarril al Pacífico presenta venta-jas indudables con relación a la otra línea del Atlántico, para el transporte del café al exterior, haciendo u n servicio perfecto y pre-ciso de cualquier clase de carga y pasajeros. Los trenes de excur-

sión que salen todos los

Pasa a la pág. 4

El Dr. Bañon ha renunciado con caràcter de irrevocable, la dirección del dispensario antituberculoso

Recien el miércoles último l'egó hasta nosotros la grave noticia. Nos acercamos al sa-lón «Calnek» del Hospital San Juan de Dios, para cerciorarnos de las causas originarias de la renuncia ya que el mu-tismo del doctor Bañón, quien previamente visitamos en su consul-torio médico, no nos auxilia en nada a salir de la incógnita. No tengo resquemores, nos dice, con la Liga antituberculosa, guardo cui dadosamente la amistad que nos liga al Dr. Nú-ñez y cada uno de los miembros componentes de ella. Es lamentable el caso, pensamos; y luego, nos reafirmamos al

confirmar de su visú, algo que puede ser causa de disparidades. Liegamos también al salón «Azul», aquél de hombres, éste de mujeres; total de enfermos asila-dos 125, aparte de gran número de atendidos, que son enfermos externos. Pues, en presencia de los pacientes y otras circunstancias, deducimos el misterio de los secretos. Algunos enfer-mos nos dicen algo, con circunspección, pero nos aseguran que hay entre todos éllos, razonable descontento con la actitud de la Liga, que no debe aceptar la renuncia del Dr. Bañón, di-

Pasa a la pág. 4

8.280 \$ 18000 6000 NOTA EDITORIAL

Comentarios sobre charlas Surge en los Estados Unidos la nueva idea Tecnocrática doctrinarias económicas

COLABORACION

Río imaginario de oro mundial

Aquí en estas columnas, algunas veces nos hemos ocupado, como cada hijo de vecino, de la crisis económica mundial y local, y sus probables causas; más que a base de un conocimiento profundo en las ciencias, por análisis de deducciones, como consecuencia de indagadoras lecturas. Todo ello, como consecuencia también, de la ola de descontento, por la depresión forzante de escasez, por falta de trabajo proporcionador del dinero que proporciona bienestar general. Partirenios ahora de la base lógica de las ciencias exactas, y no escaparemos a lo matemático. La unidad. Esta, sirve en todo caso para la medida inicial y nos márcará un total en toda incógnita. Y así tenemos distintas denominaciones para especies, líquidos, longitud, densidad, espacio, tiempo, sonido, año luz, etc. Para al valor determinativo comercial, mundial, el oro como unidad. El oro existente en el mundo, está dis tribuido entre todas las naciones, y es más rica, aquella que en mayor cantidad lo posee. respaldo en su valor intrínseco, se trafica comercial mente con papel, de relativo valor, cuando se quiere poseer oro efectivo y no papel. Trataremos de explicarnos: quien posee oro y desconífa por algo en las inversiones, sea nación o individuo, algo en las inversiones, sea nación o individuo, no suelta su oro, y comienza la depresión. Pero como de todas maneras hay que vivir, sigue el mundo emitiendo papeles o tratando de aumentar la real existencia del oro, que no es fácil modificar en su realidad, porque de donde no hay, no se puede extraer. Aquí empieza la inflazón. Se estima que la cantidad total de oro, por ejemplo, alcanza sólo a 10,000.000.000 de dólares y a su garantía, las naciones han hecho transacciones de confianza por ciento de miles de millones papel, con los cuales han efectuado de millones papel, con los cuales han efectuado

enormes gastos de toda naturaleza. Se estima que a causa de la guerra mundial los Estados Unidos, solos, son los acreedores del los Estados Unidos, solos, son los acreedores del orbe y exigen que le paguen oro. ¿Pero cómo, si el que tiene oro en sus arcas no paga por no quedarse sin é!? Es lo único que vale! ¿Y otros, cómo pagar? Pues, señores, muchos estadistas ya han afirmado, que: borrón y cuenta nueva. Al que no tiene, el rey le hace libre. Pero, si hay que cumplir con el derecho y satisfacer la ambición, hay que reafirmar esto tan inconmensurable, tan preciado que nadie quiere perderlos. Inble, tan preciado que nadie quiere perderlos. In-vencibles é emperturbables nuevos Césares de la fuerza llameante, dinámicos en nuevas empresas que deben por fuerza también provocar la vida aun con la muerte, para salir de la crisis, irán a nuevas guerras, desafiando al supuesto destino con la Divina Luz del entendimiento y la habilidad, transforman causas en efectos, circunstan cias físicas y químicas, vulnerabilizando legalida des inconfundibles con fórmulas nuevas alqui mistas, tratan de supeditar lo arcano, solucionando dificultades, trascendentes para centuplicar el valor real, aparente o realmente inaccesible del oro. Las causas para que hoy día Estados Unidos, Francia, Suiza, los Países Bajos, Bélgica y en lista descendente las demás naciones tengan repartido el relativamente poco oro mundial, son hijas de la competencia industrial disputada en la guerra mundial del 14, y a consecuencia de ella. Luego después, las mayores pérdidas de oro sufrieron Estados Unidos, Inglaterra, Japón, Ar gentina y Brasil.

Pero, sigamos la charla sin disgresiones. Solamente Estados Unidos debe según sus estadísticas más de 22,500.000.000 de peso oro y esto sólo sobre pasa el 50 por ciento de la existencia total del preciado metal amarilio en todo el or-be; si agregar os los miles de millones que deben todas las naciones, llegamos lógicamente a la conclusión de que nadie puede pagar. He ahí la crisis como causa del efecto o efecto de la cracia, y quiénes son los Tecnócratas? La segunda parte de esta pregunta es más fácil contestar que la pri-

Los Tecnócratas están encabezados por Ho-ward Scott, su sede es tá en la Universidad de Columbia, y hablan co-mo velados profetas de un nuevo orden económico, que nos dicen de-bemos adoptar o de lo contrario iremos al abismo dentro de los pró-ximos diez y ocho me-

Propugnan la implantación de la unidad de trabajo en lugar de la moneda

Por José Caminero

donde nos ha sido posible saber, podría lla-marse, los terroprusiatos de este nuevo or den Los Tecnocratas han hecho un estudio de to-dos los recursos de la energía productiva de los Estados Unidos, número y capacidad de sus maquinarias, prepa-La Tecnocracia, hasta ración y cantidad de su

mano de obra, etc. Y ahora anuncian que esas máquinas produciendo demasiado pronto para la habilidad de este país de consumir lo que ellas producen,-lo que no es exactamente un descu-brimiento nuevo. No se necesita ser un Tecnócrata para estar entera-do de la desocupación tecnológica.

Pero los Tecnócratas sostienen que no llegaremos a encontrar la cura de nuestros males moviéndonos despaciosa y dolorosamente ha cia más cortos días y semanas de trabajo compartición de labores y otros tales medios. Nos dicen de nuestro verda-dero obstáculo es el dinero que ahora es'amos usando.

Desde el punto de vis-ta de los Tecnócratas el dinero fué inventado hace muchos años para ser usado en un mundo carente de maquinaria y se encuentra engranado en forma demasiado despaciosa para un mundo donde las máqui as hacen cada vez más y más el trabajo correspondiente al hombre.

Por lo tanto los Tecnócratas quieren que mente el sistema de pre

Quieren que comencemos a medir valores, no en pesos y centavos o libras, sino en unidades de energía productora,—caballos de fuerza, kilowatts, ergs, etc. Quieren también que una Comisión de Ingenieros abado cartodal. nieros se haga cargo del Gobierno, reparta el pro-ducto de las maquinaias entre todo el mundo, y le fije la produc-ción a los distintos manufactureros.

Si hacemos esto-di-cen los Tecnócratas,podremos reducir las horas de trabajo a se manas de 16 horas, y todos comenzaríamos a gozar de un standard de vida que ahora requiere una renta de no me-nos de 20.000 pesos al

año. Y si no lo hacemos y pronto, nos vamos de cabeza al río.

Indudablemente que todo esto de la Tecnocracia es interesante. [Pero es ciertol ¿Es el pro-grama de los Tecnócratas de posible ejecu-ción?

Abandonemos el sistema de precios v tendremos que abandonar los bancos, los carreta-ges, la contabilidad, etc. ¿Qué le pasaría entonces a los empleados de estas colectividades?

Para personalizarse más ¿Qué le acontece-

Pasa a la pág. 3

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES

SAN JOSÉ COSTA RICA

AMÉRICA CENTRAL

Director y Admdr: Eduardo Montealegre Castro.

Redactor: M. L. Garay

TELÉFONO 2071

APARTADO 871

NUMERO SUELTO 10 CTS.

SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS

Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7a

causa. No hay oro, y nadie quiere sino oro, y la confiada inflazón de ayer, es causa destructora de hoy, como un globo se desinfló. ¿Y qué nos

pasara si dentro de casa nos exigieran también oro? ¡Morir por Dios! Pero sigamos emitiendo bonos y papel, que ancha es Castilla, en la seguridad de que nuestras ciudades valen algo de oro y veremos a dónde alcanzamos cuando nos contesten que el hombre no es dueño de la tierra y la propiedad, sino del derecho de posesión y este derecho no sirve para traficar en el extórior, entre naciones. Del crédito no se podrá vivir ya nunca más.
¿No hay oro? Hay que crearlo.
Alemania sola necesita 80 toneladas de oro

para solidificar sus finanzas. Según la prensa mundial, el protesor físico-Según la prensa mundial, el profesor fisico-químico Ernest A. Krause ha empezado ya un experimento para fabricar ese oro salvador. En un sótano del suburbio Berlinés, emprende su alquimia bajo la supervisión del profesor Max Bodenstein, jefe del Instituto de Investigaciones Físicas y Químicas de la Universidad de Berlín, designedo por el Misnisterio de Hacienda y Eco-nomía del Reich, para ver de fabricar barato el oro en cantidades comerciales.

oro en cantidades comerciales. Se encuentra listo el material: «glin schiefer», mica en plancha. Otros sabios afirman, que se puede fabricar oro de occido de hierro. El profesor Krause asegura que Alemania se ha asegurado el monopolio en la fabricación de oro.

Cuando sea fácil fabricar oro, todo se satisfará a manos llenas; solamente que entonces; ya no valdrá el cro y el hoy río imaginario de oro mundial, que lo vemos correr los que tenemos hambre..., y sed... aunque no sea precisamente de justicia, seremos satisfechos, porque entonces ya no tendrá valor, sino el dolar eléctrico, el de trigo o de cualquier otra cosa que nosotros nunca tendremos, porque también para entonces ya nos habemos muerto, los que ahora somos.

M. L. G.



Producto de la General Electric Co.

The Costa Rica Electric Light y Traction Co., Ltd. DEPARTAMENTO COMERCIAL, Distribuidores

Cerveza TRAUBE Reyes de toda mesa por su pureza y sabor

pureza y sabor

Nicaragua Soberana Brasil se reafirma

Con la asunción al poder de la República de Nicaragua, del gran ciudadano Dr. don Juan Bta. Sacasa, se inicia la era de pacificación y reorganización de la so-beranía efectiva de la nación. Las gestiones del ilustre repúblico para llegar a la priniera etapa, en un acuerdo patriótico con el libertidor guerrillero, se ven coronadas por el éxito deseado por todo el mundo y que todo el mundo aplaude sin re-servas. De hoy en más la prosperidad nacional será un hecho irremi-

Con indescriptible entusiasmo se recibió la noticia de la deposición de la armas que el Ge-neral Sandino escrimie-ra al frente de sus bravos, por la independen-cia efectiva de su patria. La pacificación es un un hecho consumado para todas las aspira ciones.

Cien años habían transcurrido desde las postreras luchas por la independencia americana, algunas veces interrumpida v siempre salvada por distintos héroes y

años también, fueron necesarios para que es plendiera en el conti-nente otra gran figura de libertador de pueblos que ha de colocarse en la historia, al lado de los grandas. Es de los hombres de la idea y la acción que siempre hacen falta. Consiguio su propósito excelso: que los marinos de norteamérica abandonen su país, que habían venido a fiscalizar y reorgani políticamente patria subversionada; lo que finalizaron y se marcharon.

César Augusto San dina, el General libertador de Nicaragua Soberana, en los últimos años de dolores sufridos, es un símbolo au gusto que mantiene vi-viente la antoncha de la patria, desde lo alto de las Segovias, como un rito sagrado que lentamente se ha ido extraviando de nuestras mentes, de nuestras pa-trias, de nuestros hogares que siempre deben ser respetados, nunca hallados. Hace falta un hombre de té y valor para guiar valerosos,

Ferrocarril al Pacífico

Trenes de Excursión

Temporada de verano : Enero a Marzo

Todos los Sábados a las 3 de la tarde, con

regreso los Domingos a las 6 p. m.

brazo listo al dolor y plendente ante la com-el sacrificio en aras de la patria. El moderno lizado.

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lic. Carlos Víquez. - TELÉFONO 4114

Exámenes de

heces pus orina sangre etc.

Reacciones

Wassermann Besredka Widall, etc.

Cultivos

heces. sangre. pus

Surge en los Estados....

Viene de pág. 2 ría al negocio de los periódicos, que no pueden regalar sus periódi cos y sobrevivir? ¿Qué me pasaría a mí?

Este sistema de producción y distribución, no podría ser manejado más que por un Dicta

dor con un ejército detrás de él. Solamente la armada podría impedir que los productores más «vivos», vendieran donde, cuando y como mejor les pare-

Ciese. Y ni aún las fuerzas armadas, han logrado impedir, ni prevenir el negocio legal de la be-bida durante los años de prohibición alcohó-

Así es, que la Tecnocracia, como crítica de nuestro sistema presente, podrá tener algún valor; pero lo que nega-mos, es que sus propuestas reformas, pue-dan venir tan pronto como los Tecnócratas desean,—si es que pue-den ponerse alguna vez en práctica.

La influencia de la moda nos parece un me-dio más fácil y adecua-do para salir de nuestros apuros que los medios que nos ofrecen los Tecnócratas, con su tantástico plan de abandonar el sistema de precios actual. Creemos que los colonos no están sembrando caña ahora, no porque sepan nada Tecnocracia, sino porque suponen que no podrán vender el pro ducto a un precio tal que les permita pagar los gastos de siembra, con alguna utilidad.

Sospechamos que las fuerzas naturales están resolviendo por sí solas muchos de nuestros ma-

Río Janeiro. - Enterado de los despachos de prensa publicados en el extranjero, el Gobierno brasileño desmintió hoy que se proponga blo-quear el Amazonas para evitar el conflicto entre Colombia y el Perú, por

la posesión del puerto fluvial de Leticia. Declara el Ministro de Relaciones Exteriores Mello Franco, que el Brasil sólo se ocupa de ob

servar la situación y hará gestiones de paz en el momento oportuno.

Informase aquí que ambos países están dispuestos ahora a resolver pacificamente la controversia, surgida al apoderarse una fuerza peruana de la población de Leticia puerto fluvial colombiano, del cual expulsaron a las autoridades de dicha República.

La United Fruit Co. anuncia su programa de excursiones invernales en la temporada de 1932-1933

en su neutralidad

respecto a Leticia

En Cristóbal se hará un viaje a las esclusas de Gatún y una visita a la ciudad de Panamá, sobre el pacífico, regresando por tren especial para la comida a bordo. Puerto Limón, en Costa Rica, ofrece un viaje escénico en coche salón a San José, la capital en las montañas, a 150 millas de distancia. Se darán cuartos con baño privado en el nuevo Gran Hotel hasta el día siguiente, cuando se regresa al bar-

Una opinión sincera La escuela elemental

A.-Se presta dema siada atención a la aritmética y se empieza con demasiada anticipación para los mejores intereses del niño. Pospóngase para la segunda mi-tad del segundo grado la instrucción de carácter formal.

B. - Sustitúyanse los libros de texto por otros que tengan más que hacer con la facultad de pensar con la de imitar sonidos. Para obtener buenos resultados hacen falta materiales interesantes, Póngase mayor énfasis en la enseñanza de la lectura en silencio y menos en la de la lectura en alta voz.

C.-En geograffa e his' toria empléese material que tenga las características de problemas en mayor extensión que la

les que los Tecnócratas

quieren resolver echan-

do por la berda al agua

todo nuestro actual sis-

tema económico.

recitación de hehos. D.-Concédase m á s

tiempo a la enseñanza de moral y cívica en forma concreta. E.-Vuélvase a formar

el censo escolar anual. F.-Auméntese el período de asistencia es-colar a 180 días y há-gase cumplir la ley estrictamente.

G.-Desígnáse una o dos escuelas en cada población como escue las experimentales y estimúlase en ellas la experimentación, Si ello es deseable, seleccióne se el alumnado.

H.-Auméntese la efi cacia de la escuela ru-ral, dotándola del me-jor maestro. Para ello conciertese la escala de sueldos en forma que propenda a este fín.

I.- Establézcanse escuelas consolidadas más adelante, cuando pue-dan hacerse buenas, pero mientras tanto háganse mejores todas escuelas en todas par-

Saldrá un tren de San José y otro de Puntarenas

De SAN JOSE a PUNTARENAS y regreso \$7.50 Vaya al puerto

De PUNTARENAS a SAN JOSE y regreso \$ 7.50 Venga a la capital

NIÑOS; de 2 a 10 años, medio pasaje

Pasajes en CARRO SALON de San José a Puntarenas y regreso © 12.50, siempre que haya 1.0 menos de 10 pasajeros RESERVE SUS ASIENTOS CON ANTICIPACION

Estos trenes pararán en las siguientes estaciones intermediarias para recoger y dejar pasajeros:

San Antonio - Turrúcares - Atenas - Orotina

No se admiten encomiendas ni equipajes, solamente valijas corrientes y bultos pequeños,a cargo de los pasajeros

Donde TODA SU ROPA

ESMERALDA DE SEBA

Ha muerto

Su esposo Manuel Seba, su hijo Ra-sich, su madre Juana v. de Bonilla, sus hermanos Hall Meckbel señora y demás familiares, comunican a sus amistades tan sensible pérdida, y le ruegan se sirva asistir a sus excequias fúnebres que se verifican hoy lunes a las 9 hs. en la Iglesia de La Merced, donde sal-drá el cortejo fúnebre al Cementerio General.

Su asistencia a estos actos compro meterá la profunda gratitud de sus deu-

San José, 30 de Enero de 1933. No hay invitaciones personales.

Cifra Estados Unidos su esperanza en el automóvil

Washington enero. -La industria automovi lista, que emplea direc' ta o indirectamente a más de 3.700,000 perso nas, tiene un futuro mu' cho más alentador en 1933, dijo hoy el secre' tario auxiliar de Comer' cio Julius Klein en un

discurso por radio.

Dice Klein que la pers' pectiva automovilista es halagueña debido a las condiciones generales en el campo de consumo de autos. La importan'

cia de la reanimación de la industria automo vilista se dehe a que ab sorbe el 83 por ciento del consumo de goma en los Estados Unidos, el 85 por ciento de la gasolina, el 57 por cien' to del accite lubricante, el 17 por ciento del a ceite lubricante, el 17 por ciento del cobre, el 14 del plomo, el 20 de aluminio, el 12 de latón, el 7 de zinc, el 7 del algodón y el 17 por cien to de la madera.

Adela v. de Jiménez e Hijos contratistas - constructores

Ediliclos, Carreteras, Patios para Café, Armaduras de Hierro, Fundición, Ferretería, Mosaicos, Piedra Quebrada. Correo Apartado 343 Teléfonos 2278 + 3603 1.1

Solo obtuvieron una renta del 1.2 por ciento, los ferrocarriles de Estados Unidos

rrocarrileros de primera clase de los Estados Unidos, obtuvieron una entrada neta por operación de 1. 2 por cien

Wasgington.- Los fe' to de su inversión, du' rante los primeros 11 meses de 1932, informó hoy la Asociación de Ferrocarriles America-

Inglaterra no puede pensar en volver al patron de oro por ahora

Ginebra, enero. - A los delegados a la con ferencia preparatoria de la Conferencia Econó mica Mundial, al reunir se aquí hoy, se les dijo que Inglaterra no pue de pensar en volver al patrón oro por ahora. Sir Frederick Leith-

Ross, experto financiero inglés, dijo además que la conferencia fracasará

a no ser que se resuel' van las deudas interna cionales. El Profesor John N. Williams, dele gado, americano dijo que los Estados Unidos es tán dispuestos a discu' tir las deudas interna' cionales.

El interés del día se enfocó en el patrón oro y la posible revaloriza ción de la plata.

Piden que Roosevelt sea dejado en libertad para designar colaboradores

Baltimore, Enero 23.-James A. Farley pidió hoy a los "hombres fuerdel partido de mocrático, que dejen al pre-sidente electo Roosevelt "libre para seleccionar para cada puesto, el mejor hombre que haya disponible para el mis-

Comité Nacional Demo crático que el próximo ascenso al poder de los demócratas democrá ticamente no es nada más que someter a los demócratas a una prueba-Al no obstaculizar al nuevo Presidente en su selección de secretarios pueden contribuir los Advirtió el jefe del jefes democráticos a a'

Reclaman \$ 8,000 al **Coronel Lindberg**

New York, enero. -El Coronel Lindbergh y su asesor el Coronel Henry Breckenbridge fueron antorizados hoy por el Magistrado C Dodd para examinar las firmas de un acuerdo con motivo del cual reclama Walter Hymans a Lindberg\$ 7.959.62. Lindbergh la suma de

Hymans reclama esta suma diciendo que es el importe de recortes de periódicos enviados a la madre del Coronel Lind bergh cuando hizo este su vuelo a París el 20 mayo de 1927.

El Coronel Lindbergh sostiene que el conve' nio original especifica' ba que no debían en viase más de \$ 35 de tales recortes a su ma' dre y que esta suma le fué pagada a Hymans.

Aprobarán totalmente en Estados Unidos la ley para el auxilio agrícola

Washington. — La a probación de la ley de auxilio agrícola median te la distribución de los fondos por las autori dades locales de las dis tintas regiones quedó señalada hoy al acordar

la Cámara por una vo' tación de 161 contra 100, no tachar la cláusula referente a la manera de su aplicación. Esta fué la primera prueba del sentimiento que existe hacia la ley.

SASTRERIA Y CAMISERIA

de José Longui Situada en el Mercado Central

La más acreditada en su género

No compre su ropa hecha sin antes consultar nuestros precios

Trajes hechos a la medida con casimires de superior calidad.

Nuestra visita al.

Viene de pág. 1

sábados de San José, le han dado un poco más de vida a aquella localidad veraniega. En los Baños, ya no se no-ta la animación de turistas que en años an-teriores la visitaban y el movimiento es menor en cuanto a la finalidad comercial. Se observa que los bailes de los

presión, informe que lle

gó a conocimiento de

de los más altos ma-gistrados del país, que han reconocido méritos

intelectuales y de esfuer-

zos desarrollados eficaz

mente en una férrea ac

tividad médica; méritos

que pudieran ser cau'

sas de futuras recom

i ensas, y causas también, de desaveniencias pro

Pero lo difícil de co

locar en condiciones, de'

bido a la escasez de

fondos, es el Dispensa'

La obra del Dr Ba ñón que se interrumpe hoy inopinadamente, y

que el país lamenta en esta hora de pena, que da rutilante como dia

mantina y grandiosa estrella en la inmensa

serenidad de un cielo altísimo en la noche, y grabada en la histo

ria higienista de la Na

ción, con caracteres in

delebles, cuyas pruebas obran en la conciencia lú

cida del benefactor mé

dico de que nos ocupa

mos, a pedido de cen' tenares de enfermos a-

gradecidos y reconoci-

dos a su médico por

YARAG EMELE

Si usted quiere

que sus libros que-

den bien empasta

dos mándelos a em-

pastar a la Impren-

ta Falcó Hermanos.

excelencia.

tesionales.

rio.

Baños no tienen el interés habido antaño, pues a las nueve de la noche la orquesta se re' tira a causa de la cantidad reducida de bailarines, que no les per mite seguir tocando.

Conversando con una persona del puerto sobre este asunto nos manitestó que las razones habidas eran varias. La primera, fué la división que se hizo del salón de baile, para separar clases sociales, entre media y obreros; lo cual motivó a que los segundos se retiraran y for-maran otro centro don de ir a danzar; la segunda razón, es que la orquesta se dividió también, por disgustos que desconocemos; la terce' ra, es por la mala mú' sica que hay en la ac-tualidad en los Baños.

Por invitación que nos hizo un importante vecino visitamos un cen' tro, que lo podríamos llamar de corrupción, pero ahí lo llaman de bailes, donde al compás de una regular or-questa, danzan un sinnúmero de meretrices de lo más depravado y nos decía este señor. que dicho centro, por el buen nombre de la ciudad de Puntarenas y de sus habitantes, debía de desa-parecer. Los hoteles cobran precios relativa-mente bajos o sean © 6 diarios los de pri-

mera categoría. Debemos hacer cons' tar que en Puntarenas no se nota miseria; todo el mundo trabaja y gana su sustento; su as' pecto general no es miserable. Conocimos a un «faquín» que nos decía que él se ganaba, como término medio, de 10 a 12 colones dia

El comercio se queja de las malas ventas, pe-ro salen avante de sus compromisos.

En resúmen, el ferro carril al Pacífico debi damente dirigido, ha re suelto el problema de disfrutar de buenas vacaciones para el perso nal comercial y gratas horas veraniegas para la sociedad.

El doctor Bañón ha renun...

Viene de la pág 1.

cen porque sería volver a lo antiguo: ESPERAR LA HORA SIN UNA CURACION. Ahora, en cambio teníamos la certidumbre de la cura, porque hemos visto a muchos, MUCHOS TUBERCULOSOS QUE RECO-BRARON LA SALUD Y ESTÁN TRABAJANDO YA.

Nosotros observamos, que hay algo muy re-pulsivo e inconveniente, sobre lo cual meditamos otras veces: eso de que a cada instante des-filen con los muertos en la, y para la y de la casilla de los muertos, que está a la vista de los amenazados del grave mal, como un índice FATÍDICO, que solo debe adivinarse. Generalmente los dispensarios antitubernculosos y sanatorios en otras naciones, son lugares amenizados con jardines y el gran-diso canto de la Naturaleza, para hacer olvi-dar o disimular al en' fermo su dolor, como

enseñándole a cada uno. al lado de la Pasión de Jesucristo, su infinito

El dispensario carece en absoluto o casi en absoluto, de los medios que son indispensables para atender debidamen te a los enfermos, en abundancia de medici-nas y elementos necesarios.

De lo contrario, lo mejor será cerrar el dispensario, y morir sea dicho, que morir habe-mos. Pero esto sería retrogradar el progreso alcanzado en el camino científico y humanitario a que nos acostumbró el Dr. Bañón, para establecer definida confianza que tan particu' larmente favorecía a la m'sma Liga, al cuerpo médico, al Hospital, al país; y ese progreso, en-teramente al servicio de los enfermos, que hoy, con relativas energías v afónicas voces, gritan: «QUE VENGA, QUE VUELVA EL DR. BAÑÓN; HACE 15 DÍAS QUE NOS ABANDONÓ. QUE NO NOS CURAN, ESTA" MOS HUÉRFANOS DE ASIS-TENCIA...»

La solicitud de multitud de enfermos, puede ser satisfecha, talvez, pues no hace mucho que el Dr. Bañón rin-dió un concienzudo informe al municipio, del cual se ordenó su im-

NRETA JARBO DE VENTA EN

TODAS PARTES Agencia Teléfono 2804 segurar «otro largo pe

Polvos de Arroz

Compre Ud. todos los lunes EL PAIS

Imprenta Falcó Hnos, Teléfono 2071

Ricardo Dorado F.

ALMACEN Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

ríodo de la democracia